
 

 

Советы психолога 

Если ребенок ругается плохими словами 

Практически в каждой семье рано или поздно наступает такой день, когда 

родители впервые слышат от своего ребенка неприличное слово, а порой и целое 

неприличное выражение…  

Как? Почему? Откуда? Что делать? Давайте разбираться по порядку. 

Если вашему крохе нет трех лет, то нужно учесть, что в этом возрасте он 

грубит неосознанно, это просто речевое подражание или другими словами – 

понравилось звучное слово.  

Как правильно реагировать? Сделать вид, что вы не расслышали. Малыш 

очень быстро забудет новое слово, которое осталось без внимания взрослых, 

естественно при условии, что не будет слышать это слово повторно от родных и 

близких людей.  

Если вашему ребенку от трех до шести лет, то знайте, он уже способен 

ругаться осознанно, с определенной целью.  

Что делать? В первую очередь надо понять, почему ваш сын или дочь так 

поступает. И тут причин может быть несколько.  

Давайте рассмотрим основные из них. 

Хочет привлечь ваше внимание. Родителям всегда некогда, всегда всё на 

бегу. А так хочется, чтобы мама лишний раз обняла, погладила, поиграла или 

почитала сказку. И вот оно, чудо! Сказал плохое слово и сразу столько внимания 

со стороны взрослых.  Не важно, хвалят или ругают, главное – цель достигнута! 

Что делать? Держать эмоции под контролем. Четко и спокойно объяснить 

ребенку, что это плохое слово, говорить его стыдно, а находиться рядом с 

людьми, произносящими такие слова, неприятно.  

Не умеет или не может выразить негативные эмоции, если он зол или 

обиделся. Слезы, крик, топанье ногами родители не одобряют. Куда деть 

переполняющие край эмоции? 
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Что делать? Если ребенок уже расплакался, обнимите и утешьте его. Затем 

поговорите, помогите понять, что же с ним происходит. Скажите, что вам тоже 

было бы обидно. Научите малыша выражать сильные эмоции другими, 

приличными словами. Также в этом случае будет уместным устроить с ребенком 

совместные активные игры, например бой подушками.  

Подражает. Ваш ребенок может подражать во всём понравившемуся ему 

герою из современных мультфильмов, фильмов, книг.  

Что делать? Для начала возьмите за правило сами смотреть мультфильмы 

и фильмы, прежде чем показать их сыну или дочери. Но, если ребенок уже 

говорит словами любимого героя, не пытайтесь запрещать ему дальнейший 

просмотр. В ответ вы получите бурю протеста. Лучше устройте с малышом 

совместный просмотр, а затем вместе представьте, как нелепо данный персонаж 

выглядел бы на празднике в детском саду. Стоит надеяться, ваш ребенок не 

захочет выглядеть так же. 

Конечно, уважаемые родители, все мы с вами прекрасно понимаем, что 

полностью изолировать ребенка от плохих слов невозможно. Он все равно где – 

то да их услышит. Главное, чтобы эти слова не закрепились в его речи. И тут, 

теперь мы с вами знаем, важна ваша правильная и грамотная реакция.  

А теперь, уважаемые родители, хотелось бы поговорить о том, чего же вам 

в данной ситуации делать не стоит. 

Во – первых, шлепать ребенка по губам, заставлять мыть губы с мылом и 

т.п. Такие методы только заденут самооценку маленького проказника. 

Во – вторых, реагировать на плохие слова и выражения вашего ребенка со 

смехом. Ведь не исключено, что он захочет «повеселить» родителей снова. 

В – третьих, наказывать ребенка за плохие слова, если вы сами их 

употребляете. Думаю, здесь комментарии излишни.  

Вот так, на первый взгляд всё просто и сложно одновременно. 

И в завершении хотелось бы сказать: если в доме живут любовь, внимание, 

забота, терпение, уважение друг к другу, то повод для применения дурных слов 

никогда не найдется! 


